
В ходе работы V Международной конференции по проблемам Чернобыльс
кой катастрофы (см. предыдущие выпуски «84») в ее кулуарах можно было 
повстречать не только ученых, специалистов по различным дисциплинам зна
ний, но и представителей исполнительной и законодательной властей Украи
ны.

Встретившись после одного из заседаний с председателем постоянной 
Комиссии Верховного Совета Украины по вопросам Чернобыльской катастро
фы Владимиром ЯЦЕНКО, наш корреспондент поинтересовался, что его при
вело на этот представительный форум ученых?

ГОВОРИТЬ ЛЮДЯМ ПРАВДУ
- В первую очередь на 

этой конференции маня ин
тересовали вопросы соци
альной защиты человека. Так 
или иначе сегодня мы сто
им перед про
блемой создания 
новой, более 
надежной Кон
цепции зашиты 
населения от 
п о с л е д с т в и й  
Чернобыльской 
катастрофы, пос
кольку то, что до 
сих пор нарабо
тано, в какой-то 
мере себя и с 
черпало. И если 
к решению этой 
суперважной за
дачи подходить 
только с точки 
зрения экономи
ки, как сейчас, 
то, безусловно, 
окажемся в глу
боком тупике - 
не защищать на
селение, а у с 
пешно его ликвидировать, 
как ни жестоко это звучит.

Что касается всей чер
нобыльской проблематики, 
следует ориентироваться на 
достижение конечных ре
зультатов, Возьмем доклад 
по объекту «Укрытие». Да, 
все понятно, интересно, но 
нет конкретной цели. А ведь 
для того, чтобы убедить и 
широкие народные массы, и 
политиков в необходимости 
финансирования работ по 
обеспечению безопасности 
«саркофага», надо объяс
нить, для чего это делается 
и к чему придем на завер
шающем этапе. И эти объ
яснения должны быть до
статочно простыми, понят
ными, доступными каждому.

Здесь, на конференции, 
собрался интеллектуальный 
цвет нации. Эти люди спо
собны выработать самую 
научно обоснованную Кон
цепцию. И уже сейчас. А не 
так, как это до сих пор де

лается. Скажем, утвержда
ем программу работ до 2005 
года, определяемся с ее 
финансированием. А когда 
же наступит конец, когда уви

дим реальную отдачу, и бу
дет ли она вообще? На дан
ный момент нам нужны чет
кие, ясные, весомые резуль
таты. Может, для науки это 
звучит несколько парадок
сально, но к чернобыльской 
проблеме нужно подходить 
именно так. Пришло время 
закрывать участки проблем, 
над которыми бьемся долгие 
годы. Мы должны, наконец, 
раз и навсегда решить про
блему переселения и поста
вить на этом вопросе точку.

И с объектом «Укрытие» 
нужно что-то делать. Почему 
так получилось, что закрытие 
Чернобыльской АЭС ставит
ся во главу угла, а проблема 
4-го энергоблока отодвига
ется на второстепенный 
план. Определимся, что де
лать с этим энергоблоком, и 
только после этого можно 
приступить к рассмотрению 
проектов закрытия ЧАЭС.

Теперь снова о людях. 
Работники ЧАЭС и жители

города Славутича, наверное 
знают, как Комиссия видит 
будущее их родного произ
водства и города. Посмотри
те, как изменилось мнение

премьер-министра, членов 
нашей Комиссии в новом 
составе к проблемам ядер- 
ной энергетики. Наша комис
сия, в отличие от ее пред
шественницы, однозначно 
выступавшей за закрытие 
ЧАЭС, реально оценивает си
туацию. Подчеркну, что это 
не лично позиция Яценко, 
это позиция всех членов Ко
миссии, большинства депу
татов Верховного Совета. И 
когда будут проходить чер
нобыльские слушания, над
еюсь, сможем убедить и ос
тальных.

Хотел бы сказать, что 
люди, занятые эксплуата
цией ЧАЭС, ликвидаторы, 
жители Славутича могут над
еяться, что их не оставят в 
беде, и ту систему социаль
ной защиты, которая сущес
твует ныне, никто разрушать 
не позволит.

Да, Закон «О статусе и 
социальной защите граждан, 
пострадавших вследствие

Чернобыльской катастрофы» 
требует усовершенствова
ния. Но когда говорится об 
этих изменениях, имеется в 
виду коррекция отдельных 
статей Закона, определение 
приоритетов. Сегодня к нам 
подходят и спрашивают: как 
же так получается, люди, ко
торые на короткое время слу
чайно попали или были на
правлены на ликвидацию 
последствий Чернобыльской 
катастрофы, более надежно 
защищены, чем люди, кото

рые годы 
отработали 
в зоне от
чуждения; 
как так по
лучилось , 
что законо
д а те л ь ст
вом наши 
дети прак
тически не 
защищены, 
вернее, за
йд и щ е н ы 
ненадежно? 
Вот поэтому 
все эти во
просы Нуж
но снять, в 
первую го
лову защи
тить детей, 
предоста
вить гаран
тии буду

щего молодой поросли госу
дарства. Нужно убрать двуз
начность толкования некото
рых статей Закона, чтобы он 
работал более надежно.

Сокращения Закона не 
будет, хотя на нас пытаются 
давить со всех сторон. Мы 
держимся. И есть на кого 
опереться, поскольку многие 
члены нашей Комиссии до
лгие годы проработали на 
ЧАЭС, в зоне отчуждения, не 
им ли знать проблемы эк
сплуатационников, ликвида
торов. Нам не нужны какие- 
то голословные, популистс
кие заявления. Наши специ
алисты всегда говорят лю
дям правду, свои требова
ния всегда подкрепляют 
серьезными экономически
ми расчетами. И чувствует
ся - устанавливается такая 
же честная обратная связь, 
открытая, объективная.

В. ВАЛЕНТИНОВ.


